

## Protokoll der Generalversammlung 2023

---

**Ort:** Hotel Schweizerhof, Luzern  
**Datum:** 17. November 2023, 09:15 Uhr

---

### Traktanden:

1. Begrüssung
2. Genehmigung der Traktandenliste und Wahl der Stimmzähler
3. Protokoll der Generalversammlung 2022
4. Jahresbericht 2023
5. Personelle Veränderungen im Vorstand
  - Wahl des neu kandidierenden Vorstandsmitgliedes Maurizio Albisetti Bernasconi (Bundesstrafgericht)
6. Rechnung 2022 und Trendangaben 2023
7. Budget 2024
8. Vereinsjahr 2024 (Ausblick)
9. Anträge der Mitglieder
10. Varia

## 1. Begrüssung

Die Präsidentin begrüsst die teilnehmenden Mitglieder.

## 2. Genehmigung der Traktandenliste und Wahl der Stimmzähler

Als Stimmzähler werden Roy Garré und Giuseppe Muschietti vorgeschlagen. Beide werden vom Plenum einstimmig gewählt.

Die Traktandenliste der heutigen Generalversammlung wurde rechtzeitig auf der Homepage [www.svr-asm.ch](http://www.svr-asm.ch) aufgeschaltet und zusätzlich per E-Mail versandt. Anträge zuhanden der Generalversammlung sind keine eingegangen. Die Traktandenliste wird ohne Wortmeldungen aus dem Plenum genehmigt.

## 3. Protokoll der Generalversammlung 2022

Auch das Protokoll der letzten Generalversammlung wurde rechtzeitig auf der Homepage [www.svr-asm.ch](http://www.svr-asm.ch) aufgeschaltet und zusätzlich per E-Mail versandt. Es wird einstimmig genehmigt.

## 4. Jahresbericht 2023

Der Jahresbericht 2023 wurde ebenfalls auf der Homepage aufgeschaltet und per E-Mail versandt. Die Präsidentin verzichtet auf dessen Verlesen und dankt Dieter Freiburghaus für die langjährige Berichterstattung über die Aktivitäten auf internationaler Ebene.

Die Präsidentin informiert über die Wahl von Daniel Kipfer in die Ethikkommission durch den Vorstand an der gestrigen Sitzung. Daniel Kipfer ist Richter in der Beschwerdekammer des Bundesstrafgerichts und promovierter Philosoph.

Die SVR-ASM zählt aktuell rund 650 Mitglieder bei 2303 vollzeitlichen und 2703 nebenamtlichen Richterinnen und Richtern in der Schweiz. Vor dem Hintergrund dieser Zahlen bittet die Präsidentin alle Anwesenden, Kolleginnen und Kollegen einzuladen, Mitglied in der Schweizerischen Richtervereinigung zu werden.

Nachdem seitens des Plenums keine Anregungen zum Jahresbericht erfolgt sind, wird dieser einstimmig genehmigt. Die Vorstandsmitglieder stehen für weitere Auskünfte gerne zur Verfügung.

## 5. Personelle Veränderungen im Vorstand

- Wahl des neu kandidierenden Vorstandsmitgliedes Maurizio Albisetti Bernasconi (Bundesstrafgericht)

Giuseppe Muschietti hat per Ende März 2023 seinen Rücktritt aus dem Vorstand bekannt gegeben, und Dieter Freiburghaus tritt per heute zurück.

Nora Lichti Aschwanden würdigt das langjährige Engagement von Dieter Freiburghaus, welcher sich insbesondere für die internationalen Belange eingesetzt habe, so auch als Co-Präsident der 3. Studienkommission der IAJ. Im Vorstand der SVR habe er zahlreiche Vernehmlassungen mitverfasst. André Jomini bedankt sich bei Giuseppe Muschietti, welcher als dreisprachiges Mitglied während fünf Jahren im Vorstand mitgewirkt und u.a. einen eindrucklichen Beitrag in der Richterzeitung in französischer Sprache verfasst habe. Beide werden mit einem grossen Applaus verabschiedet.

Als Nachfolger von Giuseppe Muschietti schlägt der Vorstand Maurizio Albisetti Bernasconi, Richter in der Berufungskammer des Bundesstrafgerichts, vor. Der Kandidat stellt

sich kurz vor. Nachdem keine weiteren Kandidaturen vorhanden sind, wird Maurizio Albisetti Bernasconi einstimmig gewählt.

## 6. Rechnung 2022 und Trendangaben 2023

Pietro Angeli-Busi erläutert die Rechnung 2022. Ein Grund für den Verlust von Fr. 3'811.05 liege in der gegenüber dem Vorjahr deutlich geringeren Teilnehmerzahl des Richtertages. Obwohl dadurch auch der Aufwand kleiner ausgefallen sei, gebe es Fixkosten, welche unabhängig von der Teilnehmerzahl entstünden. Zudem seien für die internationalen Kongresse erneut Spesen angefallen, da diese wieder physisch stattgefunden hätten.

Es gibt keine Fragen oder Bemerkungen aus dem Plenum.

Die Rechnung 2022 wurde im Hinblick auf die Generalversammlung von der Revisorin Celia Clerc und dem Revisor Marc Rémy geprüft. Beide Revisoren befinden die Rechnung für korrekt sowie mit den Belegen übereinstimmend und empfehlen in ihrem Revisorenbericht zuhanden der Generalversammlung, die Rechnung zu genehmigen und dem Vorstand und dem Kassier die Entlastung zu erteilen. Es gibt keine Fragen oder Bemerkungen aus dem Plenum. Die Rechnung wird ohne Gegenstimme genehmigt, und dem Vorstand wird die Décharge erteilt. Dem Kassier Pietro Angeli-Busi und der Buchhalterin Ursula Morf wird gedankt.

Der Kassier äussert sich zum Zwischenbericht (Trend) 2023 und weist darauf hin, dass im laufenden Jahr nur ein Vorstandsmitglied den europäischen Kongress besucht habe, während sich die reiche Schweiz am internationalen Kongress sogar durch Österreich habe vertreten lassen. Für den Richtertag seien dieses Jahr wieder mehr Anmeldungen eingegangen. Pietro Angeli-Busi rechnet für 2023 mit einem Verlust zwischen Fr. 2'700.-- und Fr. 3'000.--.

Auch zu diesen Trendangaben gibt es keine Fragen oder Bemerkungen seitens des Plenums.

## 7. Budget 2024

Schliesslich macht Pietro Angeli-Busi Angaben zum Budget 2024, welches demjenigen des Vorjahres sehr ähnlich sei. Für die Kongresse in Warschau und Kapstadt sei mit einem Spesenaufwand von rund Fr. 8'000.-- zu rechnen, was ziemlich genau dem prognostizierten Verlust entspreche. Der Vorstand sei diesbezüglich mit dem EDA in Kontakt getreten.

Seitens des Plenums gibt es keine Fragen oder Bemerkungen. Das Budget 2024 wird einstimmig angenommen.

## 8. Vereinsjahr 2024 (Ausblick)

Die Präsidentin gibt einen kurzen Ausblick auf das Vereinsjahr 2024:

- Für die Finanzierung der internationalen Aktivitäten sucht der Vorstand das Gespräch mit dem neuen Direktor für Völkerrecht des EDA.
- Die Ziele des Gegenvorschlages zur Justizinitiative (v.a. die Abschaffung der Mandatssteuer) werden weiterverfolgt. Es wurde eine Arbeitsgruppe eingesetzt, welche sich im Januar 2024 zum zweiten Mal trifft.
- Der nächste Richtertag findet am 22. November 2024 statt, Bundesrätin Elisabeth Baume-Schneider wird daran teilnehmen. Die Präsidentin bittet um zahlreiches Erscheinen.

Aus dem Plenum gibt es keine Anregungen oder Fragen dazu.

## **9. Anträge der Mitglieder**

### **10. Varia**

Anträge seitens der Mitglieder sind keine eingetroffen, und Varia sind nicht vorhanden. Nachdem auch keine Fragen aus dem Plenum gestellt werden, schliesst die Präsidentin die Versammlung um 09.46 Uhr.

Für das Protokoll:

Ursula Morf

Sekretärin SVR-ASM